

REFLEXIONES SOBRE LA PRODUCCIÓN Y DIFUSIÓN DEL CONOCIMIENTO CIENTÍFICO DE LA ENFERMERÍA

Maria Helena Palucci Marziale¹

Autor correspondiente: Maria Helena Palucci Marziale. Avenida Bandeirantes 3.900, Campus Universitario USP, Ribeirão Preto, São Paulo, Brasil. CEP 14040-902. 55-16-33154321, marziale@eerp.usp.br

Como citar esse artigo

Marziale MHP. Reflexiones sobre la producción y difusión del conocimiento científico de la Enfermería. *Advances in Nursing [Internet]*. 2019 [cited ano mes dia];1(1):página.

Inicialmente, felicitamos al Departamento de Enfermería de la Universidad Estatal de Londrina y su Programa de Postgrado en Enfermería por la creación y el lanzamiento de *ADVANCES IN NURSING AND HEALTH (ANH)*, una revista cuya misión es publicar los resultados de los estudios que contribuyen a la construcción del conocimientos científicos y tecnológicos en enfermería y áreas afines. Un logro que resulta de los esfuerzos de profesores, estudiantes y empleados que durante mucho tiempo se han dedicado a la capacitación de profesionales de enfermería investigadores y que amplían generosamente esta

colaboración para difundir los resultados de las investigaciones desarrolladas por enfermeras y profesionales de la salud en Brasil y del mundo, ampliando así la contribución de esta institución educativa y de investigación al avance del conocimiento científico y la calificación de la práctica profesional de Enfermería.

En este editorial abordamos aspectos de la producción y difusión del conocimiento producido por la enfermería en Brasil e invitamos a los lectores a reflexionar sobre las demandas de esta área.

¹Enfermera Profesora titular en la Facultad de Enfermería Ribeirão Preto, Universidad de São Paulo. Director. Ribeirão Preto, São Paulo, Brasil. marziale@eerp.usp.br. ORCID iD: <https://orcid.org/0000-0003-2790-3333>

Se puede observar que la producción y la difusión de las investigaciones de enfermería producidas en Brasil han avanzado mucho en las últimas décadas, tanto en cantidad como en la calidad de sus productos debido al trabajo efectivo de las instituciones de capacitación, especialmente los programas de posgrado y los grupos de investigación, y de las instituciones editoriales de las revistas científicas que, mediante movimientos colaborativos, Ayudó a la profesionalización de los equipos editoriales, en este sentido, la Biblioteca Virtual en Salud - Enfermería, de la Colección de Revistas de Enfermería - REVENF, de lo Foro de Editores de Revistas de la Asociación Brasileña de Enfermería y la Red Iberoamericana de Publicaciones Científicas en Enfermería - REDEDIT. Todavía queda mucho por hacer.

Entre las demandas que se nos presentan, destacamos aquellas de la Campaña Nursing Now, cuyo objetivo es ayudar a las enfermeras y parteras a enfrentar los desafíos de salud del siglo XXI y maximizar su contribución para lograr el objetivo de la Cobertura Universal de Salud. La campaña mencionada tiene como objetivo asegurar una mayor participación en la formulación de políticas de salud pública, fomentar una mayor inversión en el personal de enferme-

ría, reclutar más enfermeras para ocupar puestos de liderazgo, llevar a cabo investigaciones que ayuden a determinar dónde las enfermeras pueden tener mayor impacto[1].

Sin embargo, más que una estrategia publicitaria para llamar la atención de la sociedad global para la profesión, esta campaña nos lleva a reflexionar sobre la calidad de la capacitación, la asistencia proporcionada y la investigación desarrollada y cómo sus resultados están impactando a la sociedad y la ciencia.

En Brasil, los indicadores bibliométricos muestran que la investigación en el campo de la Enfermería tiene un alto número de producciones, pero, presenta un número expresivo de estudios descriptivos, con evidencia científica débil, que restringen el uso y la traducción de sus resultados a la práctica y El avance del conocimiento científico. Por lo tanto, la demanda presentada a los programas de posgrado es cambiar el enfoque de enseñar "hacer investigación" a enseñar "hacer y usar la investigación mediante la evaluación de barreras y facilitadores para usar sus resultados" e incluirlos en la planificación de estudios como los resultados se difundirá y consumirá.

Las demandas también se nos presentan como directivas de investigación. La Agenda para la Sostenibilidad Ambiental - Agenda 2030, formulada por la Organización de las Naciones Unidas(2), está compuesta por 17 Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) y 169 metas que combinan las dimensiones económica, social y ambiental y presentan la lista de tareas a realizar por los gobiernos, la sociedad, las empresas, el mundo académico y los ciudadanos, para mejorar la vida de las personas. Las enfermeras pueden contribuir al cumplimiento no solo de ODS 3 - Salud y bienestar (asegurando una vida saludable y promoviendo el bienestar para todos, en todas las edades) pero también en las acciones de otras ODS que se proponen de forma integrada ya que factores como la educación, el trabajo, el género y la etnicidad tienen una influencia directa en el estado de salud de las personas y los determinantes sociales son esenciales para la promoción de las capacidades humanas y el desarrollo sostenible. La Agenda de Salud Sostenible para las Américas 2018-2030 - ASSA 2030(3), a su vez, agrega las especificidades de las regiones de las Américas y, por lo tanto, también aborda las necesidades locales que deben considerarse en las investigaciones desarrolladas, ya que sus resulta-

dos estructuran la práctica de Enfermería y establecen una relación intrínseca en la formación de recursos humanos.

En relación con la difusión de los resultados de la investigación, en vista de los profundos cambios en la comunicación y la divulgación científica, es necesario ampliar las estrategias para difundir los resultados de la investigación. Los resultados de los estudios continúan siendo divulgados por las revistas científicas que, debido al proceso de revisión por pares, califican el texto y certifican la calidad científica del estudio y agregan calidad y valor al artículo, por lo que son reconocidos y valorados por la comunidad científica. Sin embargo, hay otras publicaciones que, además de las revistas científicas, pueden ayudar a difundir los resultados de la investigación a la comunidad y a la sociedad en general, como las redes sociales y los repositorios de preprints y postprints cuyos textos no se someten a revisión por pares, pero tendrán la calificación del texto realizado En el proceso posterior a su publicación en el repositorio.

Por lo tanto, terminamos este mensaje felicitando a las enfermeras, investigadores, docentes y mentores de los cursos de posgrado y editores de las revistas de Enfermería por la trayectoria recorrida y dejando los

puntos que se enumeran aquí para la reflexión y el debate conjunto para nuevos logros y avances.

REFERENCIAS

1. Kennedy A. *Onde quer que você encontre enfermeiros no mundo, você encontrará líderes.* *Rev Latino-Am Enferm* [Internet]. 2019 [citado 2019 Jun 09]; 27: e3181. Disponible em: http://www.scielo.br/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0104-11692019000100204&lng=pt doi: <http://dx.doi.org/10.1590/1518-8345.0000.3181>.
2. Naciones Unidas. *Transformar nuestro mundo: la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible. Septuagésimo período de sesiones de la Asamblea General, resolución A/RES/70/1.* 2015. [cited 2019 Jun 09]. Disponible: <https://documents-dds-ny.un.org/doc/UNDOC/GEN/N15/291/93/PDF/N1529193.pdf?OpenElement>.
3. Organización Panamericana de la Salud. *Agenda de salud sostenible para las Américas 2018-2030* [Internet]. Washington, DC; 2017 [cited 2019 Jun 09]. Disponible https://www.paho.org/hq/index.php?option=com_content&view=article&id=13246:health-agenda-americas&Itemid=42349&lang=es